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146 Интродукция растений / Introduction of plants 

Одновременно на 1 соцветии могут раскрываться от 1 до 2 цветков. В начале цветения отгибание лепестков у первых 

цветков начиналось приблизительно в 6:30-7:00 часов утра при температуре 19 °С и относительной влажности 

воздуха 85%. Сначала распускаются 3 нижних лепестка, затем 3 верхних. Наблюдается протерандрия. Первыми в 

цветках становятся функциональными тычинки. Спустя некоторое время с началом распускания цветка наблюдается 

стадия растрескивания пыльников. Пыление цветка продолжается в течение 7–8 часов, при этом пыльца может 

попадать на рыльце пестика уже в первые часы жизни цветка. Ближе к 13–14 часам дня лопасти рыльца 

расправляются и на них появляются капли жидкого липкого секрета, что свидетельствует о переходе цветка к 

рыльцевой стадии цветения. Во время продуцирования пыльцы столбик пестика отогнут кверху, а в последующем 

еще больше загибается. Зафиксировано явление геркогамии. Длина пестика превышает длину тычинок в 1.1 раза. 

Наличие геркогамии способствует перекрестному опылению и снижает вероятность самоопыления. 

 

Anthecological characteristics of Hosta lancifolia in the forest-steppe zone of the Bashkir Cis-Urals 

Davletbaeva S.F., Reut A.A. 

South-Ural Botanical Garden-Institute–Subdivision of the of the Ufa Federal Research Centre of the Russian Academy of 

Sciences, Ufa, Russia 

 

The paper presents data on the characteristics of Hosta lancifolia anthecology under introduction in the Bashkir Cis-

Urals. It was noted that the flowers are hermaphroditic, actinomorphic. Perianth is funnel-shaped, with lobes bent 

backwards. The corolla is rudimentary. The flowers are 4.5-5.0 cm in length. The diameter of the flower is 2.5-3.0 cm. Six 

leaves of the perianth grow into a long tube to whose walls 6 stamens are attached. Ovary was formed by 3 fused carpels. 

The length of the pollen bag is 0.50 cm and the width is 0.20 cm. The following patterns were revealed during the research: 

flowers bloom within the inflorescence is in acropetal order. At the same time, 1 to 2 flowers can be opened on 1 

inflorescence. At the beginning of flowering the petal bending in the first flowers began at approximately 6:30–7:00 a.m. at 

19°C and 85% relative humidity. First, 3 lower petals, then 3 upper ones, are blossoming. Proterandry was observed. The 

first in the flowers are functional stamens. After a while with the beginning of the blossoming of the flower, the cracking of 

the anthers is observed. Dusting of the flower lasts for 7–8 hours while pollen can get on the stigma of the pistil in the first 

hours of the flower's life. Closer to 1–2 p.m. the blades of the stigma are straightened and drops of liquid sticky secret 

appear on them which indicates the transition of the flower to the stigmatic stage of flowering. During the production of 

pollen, the column of the pistil is bent upward, and subsequently bends further. The phenomenon of hercogamy is fixed. 

The length of the pistil is 1.1 fold the length of the stamens. The presence of hercogamy promotes cross-pollination and 

reduces the probability of self-pollination. 

 

 

 

Влияние фитогормонов группы брассиностероидов на морфометрические параметры культуры гиацинтов 

(Hyacinthus L.) 

Каленчук Т.В.1, Чернецкая А.Г.2, Лемешевский В.О.2 
1 Полесский государственный университет, Пинск, Беларусь; 

2 Международный государственный экологический институт имени А.Д. Сахарова БГУ, Минск, Беларусь; 

chrysanthemum@list.ru 

 

Гиацинт – род растений семейства Спаржевые (Asparagaceae), многолетние луковичные растения, широко 

используются для оформления цветников весной, для зимней выгонки и на срезку. Целью работы является 

определение влияния веществ группы брассиностероидов на рост и развитие интродуцированных сортов 

гиацинтов в условиях Республики Беларусь. 

Для определения влияния фитогормонов на рост и развитие растений исследуемой культуры было отобрано 

девять сортов (Grand Maitre, Perle Brillante, Marconi, Doctor Stresemann, Arentine Arendsen, Doctor Krueger, Borah, 

La Victoire, Lord Balfour), относящихся к двум садовым группам: простые и махровые гиацинты. 

Исследования проводили на базе Центрального ботанического сада НАН Беларуси и на опытном поле УО 

ПолесГУ.  

Гиацинты обрабатывались в открытом грунте трехкратно с интервалом 2 недели: на стадиях отрастания – 

двухкратно, начала бутонизации – однократно. Эксперимент включал 5 вариантов по следующей схеме: вариант 1 

– контроль, дистиллированная вода; вариант 2 – водный раствор 24-эпибрассинолида (ЭБ) – ЭБ 10-7М; вариант 3 – 

ЭБ 10-9М; вариант 4 – 28-гомобрассинолид (ГБ) – ГБ 10-7М; вариант 5 – ГБ 10-9М.  

Комплексную оценку влияния стероидов на рост и развитие растений осуществляли по результатам 

морфометрических параметров, представляющих декоративную ценность для культуры гиацинтов.  

В результате выявлены закономерности изменения морфометрических показателей растений гиацинтов 

разных садовых групп. 

Наиболее эффективными концентрациями брассиностероидов для повышения декоративности сортов 

гиацинтов являются ЭБ 10-9М и ГБ 10-9М. 
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Influence of phytohormones of the brassinosteroids group on the morphometric parameters of the hyacinth culture 

(Hyacinthus L.) 

Kaleanchuk T.V.1, Chernetskaya A.G.2, Lemeshevsky V.O.2 
1 Polessky State University, Pinsk, Belarus; 

2 International Sakharov Environmental Institute of Belarusian State University, Minsk, Belarus 

 

Hyacinth is a genus of plants of the Asparagaceae family, perennial bulbous plants widely used for flower beds in 

spring, for winter forcing and for cutting. The aim of the work is to determine the influence of the brassinosteroids group 

on the growth and development of introduced hyacinth varieties in the environment of the Republic of Belarus. 

To determine the influence of phytohormones on the growth and development of plants of the culture under study, 

nine varieties were selected (Grand Maitre, Perle Brillante, Marconi, Doctor Stresemann, Arentine Arendsen, Doctor 

Krueger, Borah, La Victoire, Lord Balfour) related to two garden groups: simple and terry hyacinths. 

The studies were conducted on the basis of the Central Botanical Garden of the National Academy of Sciences of 

Belarus and on the experimental field of the Polessky State University. 

Hyacinths were treated tree times in the open ground with an interval of 2 weeks: at the stages of growth - twice, at 

the beginning of budding - once. The experiment included 5 variants according to the following scheme: option 1 - control, 

distilled water; variant 2 - aqueous solution of 24-epibrassinolide (EB) - EB 10-7M; Option 3 - EB 10-9M; Option 4 - 28-

homobassinolide (GB) - GB 10-7M; Option 5 - GB 10-9M. 

A comprehensive assessment of the effect of steroids on the growth and development of plants was carried out based 

on the results of morphometric parameters that are of decorative value for the hyacinth culture. 

As a result, the patterns of changes in the morphometric indices of hyacinth plants of different garden groups have 

been revealed. 

The most effective concentrations of brassinosteroids for improving the decorative quality of hyacinth varieties are 

EB 10-9M and GB 10-9M. 

 

 

 

Всхожесть семян видов рода Spiraea L. в ботаническом саду Уральского федерального университета 

Михалищев Р.В. 

Ботанический сад Уральского федерального университета им. Б.Н. Ельцина, Екатеринбург, Россия 

rmichaliszczew@gmail.com 

 

Одним из важных показателей успешности интродукции, является формирование растениями полноценных 

семян. В 2015 и 2016 годах были собраны семена семи таксонов спирей. Лабораторную всхожесть определяли 

посевом семян в чашках Петри в четырех повторностях по 100 штук.  

Высокими всхожестью и энергией прорастания отличались семена местного вида Spiraea salicifolia L. 

Семена этой спиреи начинают прорастать на вторые сутки после посева, энергия прорастания составила 54.8–

58.3%, а всхожесть – 90.0–95.3%. Энергия прорастания семян S. humilis Pojark. оказалась меньше – 24.0–29.3%, 

однако, всхожесть была высокой 77.0–96.3%. Семена S. betulifolia Pall. и S. japonica f. albiflora (Miq.) Kitam., 

собранные в 2016 г., показали высокую всхожесть 81.3 и 86.5%, тогда как семена 2015 года имели низкие 

показатели всхожести 24.5 и 38.0%. Семена S. japonica ‘Little Princess’ не вызрели в 2015 году, а всхожесть семян, 

собранных в 2016 г. составила 83.5%. Семена этих спирей прорастают на 3 сутки, а максимальное число всходов 

было отмечено на 10 день, энергия прорастания составила от 17 до 30%. Всхожесть семян S. chamaedryfolia L. была 

71.8 – 72.0% в разные годы. Низкой всхожестью (50,8%) характеризовались семена S. ussuriensis Pojark., собранные 

в 2016 г. Семена этих видов начинают прорастать на 5 сутки, а всходы появляются в течение 15–20 дней. Энергия 

прорастания составила 21.0 – 33.3 % у семян S. chamaedryfolia и 12.0% у S. ussuriensis.  

Таким образом, предварительное изучение посевных качеств семян показало, что в условиях культуры 

ботанического сада, спиреи формируют различные по всхожести семена. Всхожесть семян, возможно, обусловлена 

погодными условиями в период формирования семян. 

 

Seeds germination of species of genus Spiraea L. in the botanical garden of the Ural Federal University 

Mikhalishchev R.V. 

Botanical garden of the Ural Federal University named after B.N. Yeltsin, Yekaterinburg, Russia 

 

One of the important indicators of the introduction success is the formation of complete germinating seeds. The 

seeds of seven taxa of genus Spiraea were collected in 2015 and 2016 for studying germination. The germination was 

determined under laboratory conditions by seeding in Petri dishes in four replicates with 100 seeds each. 

The high germination and energy of germination was characteristic of seeds of native species Spiraea salicifolia L. 

The seeds of this meadowsweet start germinating on the second day and have energy of germination 54.8–58.3%, and have 

germination 90.0–95.3%. The energy of seed germination of Spiraea humilis Pojark. was lower - 24.0–29.3%, however 

germination was high at 77.0–96.3%. The seeds of S. betulifolia Pall. and S. japonica f. albiflora (Miq.) Kitam., collected 

in 2016, had a high germination at 81.3 and 86.5% while seeds of 2015 that had a low germination – 24.5 and 38.0%. The 

seeds of S. japonica ‘Little Princess’ did not mature in 2015 while seeds collected in 2016 had a germination 83.5%. The 

seeds of these species germinate on the third day and the maximum number of seedlings was observed on the tenth day, the 

mailto:rmichaliszczew@gmail.com
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